

EN CRIPCIÓNES.
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. 0'08
Id. atrasado. 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

Interesantísimo para los anunciantes

Según la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Es la casa que vende más barato y ahora por ser FINAL DE TEMPORADA se expenden géneros de confianza A PRECIOS CASI DE BALDE. Quien quiera comprar BUENO, BONITO y BARATO acuda sin demora á visitar los

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Se acaban de recibir Trajes de baño para Señora; preciosos modelos á 6 pesetas.

BICICLETAS

para señoras y para caballeros, de las mejores marcas inglesas del mundo THE ROYAL ENFIELD y HUMBER BEESTON. Plaza de Cort, 2—Relojería Suiza

Lo más urgente

(De El Eco de Castilla.)

«Hasta hoy han enmudecido, pagando este natural tributo al duelo de la Nación, políticos y periódicos y periodistas. Más no podrá suceder lo mismo mañana, y menos de mañana en adelante. La situación es grave, y tan patente la urgencia de acudir á ella con seguros remedios, que nadie, por dolorido que esté, se atreverá á desconocerla.»

Esto hemos leído en un ilustrado colega madrileño, y esto es en verdad, lo que piensa la mayoría de los españoles.

Cumplidas ya todas las consideraciones y respetos que demandaban la memoria del ilustre estadista y el duelo de la Patria, se ha llegado el caso de mirar con especial predilección á las conveniencias públicas y las urgentes necesidades del país.

Las audacias, las ambiciones y el afán de figurar que han demostrado algunos elementos políticos, siempre inquietos y bulliciosos, deben desaparecer, prescindiendo de ellos los políticos serios que necesariamente han de intervenir en la resolución de los áridos problemas que la corona ha de someter á su inteligencia y patriotismo. Ahora, más que nunca, el interés de la patria debe estar por encima de todos los mezquinos intereses. Por eso la opinión pública censura amargamente la conducta observada por los elementos á que antes hemos aludido, y espera que los hombres de Estado, los que tienen intervención directa en la cosa pública, no olviden la situación difícil y angustiosa que atravesamos, consagrando á estudio todos sus talentos y todas sus actividades.

Tenemos dos guerras costosísimas en nuestras colonias ultramarinas; tenemos la Hacienda empeñada y comprometido el crédito nacional en el extranjero; tenemos, también, una merca constante y cada día más terrible contra todo lo que signifique orden, familia ó sociedad.

A todos estos males es preciso acudir con toda urgencia, sin pérdida de tiempo y con toda energía.

La situación presente no es la más á propósito para andarse con vacilaciones y dudas;

es preciso que desaparezca cuanto antes la inquietud que existe en todos los espíritus, inquietud producida mas por otra causa, por ignorar el derrotero que va á seguirse, ni cuál ha de ser la norma que nos tracen nuestros gobernantes.

Próxima ya la hora en que el presidente interino del Consejo de ministros ha de consultar con S. M. la Reina acerca de la solución que ha de darse á los asuntos pendientes, lo principal, lo importante, lo urgente por todos conceptos, es que se acuerde la forma en que se ha de acudir á los peligros que nos amenazan.

Sean unos ú otros los llamados á realizar esta sagrada misión, deben acudir con preferencia á tan importante asunto y cuanto antes mejor.

Siendo así no ha de faltarles, seguramente, ni el apoyo de todos los hombres políticos, ni el aplauso de la opinión pública.

Movimiento de anarquistas

Emigración.—Burlando la policía española.—En Perpignan.—La frontera sin vigilancia.

Telegrafían de Perpignan que estos días cruzan la frontera muchos españoles conocidos como anarquistas ó que sin ser hasta ahora conocidos como tales, se juntan con los anarquistas de aquí en cuanto pasan la frontera.

Han sido detenidos seis de ellos que habían sido ya expulsados de Francia otra vez. Se les llevará á la frontera de Suiza ó á las costas de Inglaterra.

Otro de los españoles que habían desterrado é internado en Perpignan ha conseguido burlar la vigilancia de la policía española yéndose tranquilamente á Barcelona, recogiendo allí su familia y viniéndose otra vez á Francia con ella.

Otro de los anarquistas que estuvieron presos en Montjuich, un carretero de oficio, desterrado á Francia, donde las autoridades no quisieron recibirle, marchó á Inglaterra, pero no ha conseguido encontrar trabajo. No habla ni una palabra de inglés, ni de francés, sino solo catalán. Desesperado, ha vuelto á Perpignan, donde tampoco le entienden, porque no habla el dialecto del país. La policía le ha preso por quebrantamiento del decreto de expulsión y le conducirá á la frontera de Bélgica.

En Perpignan quedan todavía unos 45 anarquistas de los expulsados recientemente de España. La policía francesa les vigila todo lo que puede, pero no tanto que impida que alguno se vuelva á España cuando le conviene, como sucedió al anarquista que fué á Barcelona á por su familia.

En los que últimamente se han marchado de Perpignan, está la vida de Aechri, el que era tan amigo de Argüillo. Se ha refugiado en Marsella.

Como demostración de la poca vigilancia que hay en la frontera, citaré el hecho de que estos días han cruzado impunemente siete desertores del regimiento de África que se halla de guarnición en Figueras. También comunican las autoridades francesas que se nota el paso de algunos prófugos que huyen del próximo sorteo para Cuba.

En Londres.—Los anarquistas españoles.—La policía inglesa.

La policía demiente que se haya constituido aquí ningún grupo ni junta alguna secreta de carácter anarquista.

«Si así sucediese, no tardaríamos ni un día en saberlo, dicen las autoridades.

Los anarquistas españoles creían que Londres era una Jauja; pero ya se han desengañado. Se encuentran con que es imposible hallar quien les dé trabajo. Casi todos están en la miseria. No han recibido más socorro que veinte libras que les repartieron Luisa Michel y el grupo socialista. Así es que se proponen emigrar á la República Argentina con auxilio de los socorros que les proporcione el comité formado por la única junta realmente anarquista que hay en Londres.

Entre los individuos de esta junta, lo mismo que entre los anarquistas que vienen á parar aquí, es fama que pululan los traidores á sueldo. La policía inglesa se halla al corriente de cuanto hacen los anarquistas en Londres por medio de confidencias muy detalladas que diariamente se hacen unos á otros los anarquistas que tiene comprados y otros cuyos celos, rencillas intestinas y desconfianzas sabe proveer hábilmente.

El tabernero Constant Martin, el protector y el amigo de Vaillant, sabe tan bien que así es el caso lo mismo en Francia que en Inglaterra, que suele decir: «Cuando nos reunimos diez, hay entre nosotros once polizontes.»

Anarquistas italianos

Han sido detenidos en Milán tres anarquistas por sospechas de complicidad con Acciarito, autor de la tentativa de regicidio, ocupándoseles una bomba, varias armas y numerosa correspondencia.

Crónica parisién

Los que vuelven.—Diálogo de verano.—Españoles en París.—Algo de modas.—La Justicia moderna

Muy extraño debe parecer París á todos los que vuelven de los meridionales países.

Después del azul intenso, esta dulzura del cielo perlado bajo el cual la gran Villa se cobija, después de los países abrasados por el sol del mediodía, este fresco agradable de las avenidas humedecidas por la lluvia y, sin embargo, á lo largo de los muelles de Bercy y del boulevard Saint-Germain que el estío hace desiertos, á través del noble faubourg vaciado por la moda, parece como si flotara un ambiente de fastidio y de angustia, una nostalgia de las tierras doradas por el sol, un doloroso recuerdo de Marsella y de Sevilla, de San Sebastián y Málaga.

Pero, apesar de todo, París será siempre la población amada de todo aquel que la conoce íntimamente.

Unos vienen y otros van.

Por todas partes se oyen diálogos, poco más ó menos del tenor siguiente:—Yo, me vuelvo á Luchon.—¡Pero si está inundado!—En efecto, sus habitantes están fariosos, los balnearios vecinos se aprovecharán de la desgracia.—Lo cual no impedirá que Luchon posea las más hermosas montañas de Francia.—Y usted ¿ónde va?—A Marienbad, como siempre, para adelgazar.—Nosotros vamos á Bretaña—Yo me voy á Saint-Germain, porque en el momento en que pierdo de vista la torre Eiffel se me figura que me hallo en Islandia.—¡Picarillo!—Nosotros no iremos muy lejos este año: al mar, á Trouville, á Dieppe...—¡Normandía de Thaulow.—O de Marcelle Lender.—¿Vá Marcelle Lender?—Es representación de nuestras lindas actrices parisienses, allá en la costa normanda.—Trouville tiene ya B'anche Pierson y Baron; Marcelle se ha resignado, ella será la hermosa de la temporada.

Y así sucesivamente, de un lado y de otro, pudiéramos recortar diálogos de proyectos, de viajes y de ilusiones.

No puedo permitir que pase más tiempo sin felicitar á mi compatriota Luis Bonafoux por la nueva edición «Españoles en París» que ha inaugurado en el *Heraldo de Madrid*, con muy buen acierto.

Justo es que se conozca en España el nombre de aquellos hijos suyos que en lucha tenaz, sucumbiendo ó triunfando, son como las avanzadas de la patria en una populosa ciudad que, cual París etree por sus dorados reflejos que, muy frecuentemente suelen ser de oropel.

En París vivimos muchos españoles, siempre admiradores de lo bueno que tiene este pueblo, jamás afrancesados; diseminados acá y allá, sin trato íntimo, sin relaciones estrechas, habiándonos en francés é ignorando nuestros domicilios.

Los naturales de otras naciones tienen casinos y círculos, celebran banquetes y reuniones; nosotros los españoles, limitamos nuestro trato al cambio mútuo de una simple tarjeta por Nochebuena y el único centro español que aquí existe es una Obra filantrópica dedicada al acorro y á la repatriación de los compatriotas indigentes.

Si Bonafoux y otros quisieran, mucho pudiéramos hacer en París los españoles que aquí vivimos; pero... me parece que no quieren.

Hablemos algo de modas.

La muselina bordada hace competencia al lino. Puedo asegurar que nunca se llevó tanto como ahora, porque verdaderamente es seductora sea cual fuere su matiz: rosa, cielo, limón, lile, gris plata, malva, etc., etc.

Los bordados suelen ser puntos más ó menos grandes ó agujeros que forman sobre el tejido como pastillas transparentes. Finalmente, hay muselinas bordadas de guiraldos ó de *bouquets* que hace muy bonito efecto.

Estas muselinas se llevan siempre sobre un vestido de debajo, de igual color ó de otro diferente. Esta necesidad de llevar la falda y el cuerpo de seda, cual si fueran el forro, hace bastante costoso un traje de muselina. Por eso ya no puede decirse que la «santa muselina» es el emblema de la sencillez.

Están muy á la moda los cinturones flotantes, hechos de cintas y con caídas muy largas, tanto como la falda.

Los collares de plumas de avestruz, negras, blancas ó grises, se llevan mucho; á pesar de la creencia que debiera prohibirlos. Son muy elegantes y en verdad tan lindamente el rostro que no hay

valor para abandonarlos. Además, el fresco de la noche los hace útiles á veces.

Esas son las principales novedades de la moda.

Hace varios días que se daba como terminada la instrucción judicial, consecuencia del incendio ocurrido en el Bazar de la Caridad. El resultado de tan famosa información no ha dejado de causar una irónica emoción en aquellos que, hoy, los débiles no tienen razón nunca.

De todas las responsabilidades en causa, dos solamente habíanse retenido, dos pobres diablos que van á pagar tantas nobles cenizas, dos obreros. Pero ante las susceptibilidades de la opinión, los jueces tuvieron que resignarse á un pequeño complemento de justicia y, he aquí como viene á sentarse entre los dos humildes el altivo baron de Mackau.

Esta es una noticia excelente, digna de ser registrada porque no faltarán medios de defensa al baron.

Su abogado dirá que él hacía una obra benéfica, desinteresada y generosa, que no se trata de un empresario matriculado ni de un industrial, sino de un hombre caritativo, mejor dicho, de un filántropo.

El padre Olivier podrá recomendarle como un elegido de la Providencia destructora; pero el baron sabrá salir de apuros como ya escapó en otra ocasión del fuego *boulangiste*, de lengua recordación.

Pero, en verdad, hubiera sido una justicia demasiado á la moderna, la que permitiera al organizador de esta victoria de la muerte irse á degustar placidamente el estío en una casa de campo, mientras las tejenas de la ley trituraban á dos desgraciados comparsas.

Y puesto que usted, señor Barón, se halla familiarizado con los lugares comunes de banquetes y comicios, resultará una evocación enternecedora si me permite brindar hoy por la justicia para todos.

Los parisienses son muy amantes de la buena música y suelen pasar las tardes en los jardines públicos deleitándose con las inspiradas melodías de los clásicos y de los modernos compositores.

Como yo me parezco en esto á los parisienses, cierro mi Crónica y voy ó oír la banda de la Guardia Republicana en el Palais Royal.

Antonio Ambroa.

París 14 de Agosto 1897.

Cogida del Algabeño

Ciudad Real 17.

Da corrida de toros de Palha; celebrada hoy, puede calificarse de monumental.

Los toros eran de hermosísima lámina, gran poder y mucha romana.

Han matado 19 caballos. Algunas varas han sido aplaudidísimas. Dos picadores han ido á la enfermería, á causa de los grandes porrazos recibidos.

La cogida del *Algabeño*, ha sido sensacional, por lo aparatoso. Fué del modo siguiente:

Al salir el segundo toro llamado *Bocino* de la suerte suprema, habiéndole soltado el *Algabeño* una gran estocada, fué volteado el diestro y recogido en el aire.

Bocino desgarró la taleguilla al *Algabeño*. El público pedía que se retirase el matador, más este se negó, afirmando que no estaba herido.

Bocino cayó muerto enseguida y el público hizo una ovación al *Algabeño*, quien atizó otra scherbia estocada al cuarto toro, *Fogonero*, y otra buena al sexto.

Terminada la corrida, el público sacó de la plaza en hombros al matador. Lagartijillo ha estado superior en la lidia y muerte de sus toros.

Mató su primero, llamado *Mazaroco*, de una estocada tendida; el tercero (*segundo suyo*), de una monumental. *Ministro*, que por este nombre atendía el bicho, cayó rodando.

La ovación fué muy grande. Al quinto toro de nombre *Calderero*, le propinó una media estocada buena.

Los banderilleros han cumplido medianamente.

La plaza estaba rebosando de gente, viéndose hermosísimas mujeres.

El entusiasmo ha sido delirante.

La presidencia, ocupada por el alcalde señor Peñuela, se ha portado, superiormente. No se recuerda una corrida igual.

Por las calles pasean millares de forasteros.

Los fuegos artificiales han sido brillantísimos. Presenciáronlos miles de almas.

El teatro y las plazas públicas están iluminadas a la veneciana.

La kermesse, las cucañas y los paseos están atestados de gente.

Ha caído sobre esta población una nube de rateros. La policía ha detenido hoy á ocho de dichos industriales.

Son muy comentados los robos audaces que realizan, no obstante el celo de las autoridades.

Mañana se celebrarán los juegos florales, cuyo mantenedor es el Sr. Bosch.

Sherman incapacitado

Dicen de Nueva York al Herald de París, que ha dado lugar á muchos comentarios el que haya desmentido Mr. Sherman la entrevista publicada por la prensa, cuya autenticidad no había querido negar antes, y en la cual trató del asesinato del Sr. Cánovas.

El corresponsal dice que cuando visitó á Mr. Sherman, éste negó rotundamente que hubiese dicho lo que le atribuye, y en la cual trató del asesinato del Sr. Cánovas ni celebrado entrevista con ningún periodista.

«A pesar de su negativa, Sherman ha dicho lo que le atribuye—añade el despacho—y ha demostrado una vez más su escasez de memoria.»

En los círculos políticos y diplomáticos de Washington se dice que no puede ocultarse por más tiempo, que el Gobierno de Mac Kinley está sufriendo graves daños con las ligerezas de Sherman.

El Pots dice en su artículo de fondo, que el Gobierno de los Estados Unidos está sufriendo las consecuencias de tener en la secretaría de Estado á un vi jo chocho, y que no es posible ocultar por más tiempo que Mr. Sherman, por imposibilidad de desempeñar debidamente el puesto que ocupa.

Los esfuerzos de sus amigos no dan resultado alguno, pues el secretario de Estado no corrige sus intemperancias sigue dando pruebas repetidas de que no está muy bueno su cerebro.

El gobierno de Mac Kinley, no podía menos que preocuparse de semejante anomalía y en tal virtud según otros despachos, es cosa resuelta que Mr. Sherman ha recibido ayer licencia ilimitada para atender al estado de su salud, habiendo llegado ya á Washington, Mr. Day, para sustituirle interinamente en la Secretaría de Estado.

Boletín meteorológico

Día 20 Agosto - 9 mañana

Barómetro	766 1 mm
Termómetro seco	26 8 g. ct.
Máxima al sol	38 2 »
Máxima á la sombra	30 4 »
Mínima á cubierto	19 8 »
Mínima á descubierto	18 0 »
Dirección del viento	N. E.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	37 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	41 70 »
Lluvia en 24 horas	0 0 mm.
Evaporación en 24 horas	8 0 »
Humedad á las 9	45 »
Ascenso del barómetro en 24 horas	6 6 »
Descenso del id. en id	0 0 »

Palma

—En el vapor correo de Barcelona se embarcó ayer tarde, despues de dejar ultimado el contrato de arriendo con los propietarios del Teatro Circo, el conocido actor Sr. G. I., quien se propone hacernos conocer á principios del próximo Septiembre, solo por un corto número de funciones al celebre Onofrof, gran adivinador del pensamiento.

—Buena impresión produjo ayer á las muchas personas que presenciaron el desenojamiento de los novillos que deben lidiarse mañana en la Plaza de Toros, tanto por su estampa, como por su armadura.

Si resultarán mejores ó peores que los lidiados el día 8 del corrientes lo sabremos mañana, Dios mediante.

El nombre de cada uno de ellos y el número de orden para la lidia son como sigue:

- 1.º Número 17, Caballero, retinto.
- 2.º Núm. 42, Papelero, retinto.
- 3.º Núm. 7, Junquito, ojo de perdiz.
- 4.º Núm. 2, Baratero, colorado.
- 5.º Núm. 1, Regatero, id.
- 6.º Núm. 36, Platero, retinto.

—El vapor Lulio salió ayer tarde para Barcelona á la hora de itinerario, con pasajeros y variada carga.

A las cinco de esta mañana ha entrado en el puerto de destino sin novedad.

—Esta noche debe salir para Sóller Cotte y Marsella el vapor Cataluña.

—La banda del Regimiento Infantería R gional Baleares núm. 1 tocará mañana en el paseo del Borne las siguientes piezas:

1. P. D. «San Alfonso», Real.
2. Maleguetas de Vila, Vila.
3. Conjura de los «Hugnotes», Meyerber.
4. Fantasía de «Lucrecia Borgia», Alonizette.
5. Marcha «Trabajos Ecuestres», Roig.

—A las siete de esta mañana ha entrado en el puerto el vapor Belver procedente de Barcelona, con 57 pasajeros, el correo y variada carga.

—Estos días han circulado alarmantes rumores, referentes al estado de la salud pública en la vecina isla de Cabrera.

Deseosos de averiguar la certeza de tales versiones, nos hemos acercado al Capitan del vapor correo que semanalmente pasa á dicha isla, y con la amabilidad que le caracteriza, nos ha asegurado que en aquella isla disfrutan sus moradores de envidiable salud.

Lo que nos complace en hacer público para tranquilidad de las personas asustadizas y á quienes excita sus nervios el más insignificante rumor.

—En el vapor Belver ha llegado esta mañana el resto del personal de las cuadrillas que han de trabajar mañana en la Plaza de Toros.

—Extraordinario fué el gentío que se trasladó ayer al oratorio de San Bernardo, del casco del Socor del Real, por celebrarse la fiesta del Santo.

A las doce y media de la tarde tuvieron lugar las carreras por el siguiente orden:

Una colección de niñas que eran las que formaban la

1.ª Carrera: distancia 25 metros y premios varios volantes.

Llegó la primera Antonia Mir.

La 2.ª y 3.ª han sido también de niñas ganando los premios que consistían en abanicos la anterior corredora.

La 4.ª y 5.ª han sido para chicos menores de 15 años, con panalitos y frutas para premio.

Han salido siete de estos obteniendo el premio en Murterel y Terrasa, que han efectuado el recorrido en 22 segundos.

La carrera 6.ª y 7.ª han sido para hombres, llegando los primeros Bibiloni y Tomeuel que han hecho el recorrido (100 metros) en 27 segundos.

La 8.ª y 9.ª, han sido muy reñidas por disputarse los premios que consistían en conejos y gallinas, corredores de bastante fama.

Han llegado los primeros á la meta, el Antonio Garsu, en Pere y Garrut que han efectuado el recorrido (100 metros) en 25 segundos.

En vista de la imposibilidad de celebrar las de caballos por las malas condiciones del terreno de que se disponía, se decidió ayer suspenderlas.

—El mercado celebrado el jueves en Laca estuvo muy animado, verificándose numerosas transacciones.

Hé aquí los precios de los principales artículos:

Almendrón, de 60'00 á 00'00 pesetas el quintal.
 —Trigo, de 18 á 18'50 pesetas.—Candeal, de 18'50 á 19'00 id.—Cebada del país, de 9 á 10'00 id.—Id. forastera, de 8 á 8'50 id.—Avena del país, de 8 á 8'50 id.—Id. forastera, de 7'50 á 8 id., id.—Garbanzos, de 23 á 24 id., id.—Maiz, de 13 á 14 id., id.—Habichuelas, (confits), de 26 á 27 id., id.—Id. blancas, de 25 á 26 id.—Frijoles, de 22 á 23 id., id.—Habas para cocer, de 23 á 24 id., id.—Id. ordinarias, de 18 á 19'00 id.—Id. para ganados, de 16 á 16'50 id., id.—Azafrán de 4'00 á 0'00 la onza.

—Para la sesión que debe celebrar el próximo lunes el Ayuntamiento de Palma, figuran en el orden del día las siguientes cuentas:

Una de la sociedad alumbrado por gas importando 875 50 pesetas, precio de los trabajos realizados por cuenta del Ayuntamiento.

Otra de D.ª Margarita Pol de 432'50 pesetas por los efectos y materiales facilitados durante el mes de Julio.

La misma presenta otra que importa 185'50 pesetas.

El portero mayor una por carruajes de 12 pesetas.

El mismo por lavado y planchado 11 90 pesetas y otra por diversos gastos de 25 pesetas.

El procurador Sr. Santandreu presenta una que asciende á 954'27 pesetas, por pagos hechos á cuenta del Ayuntamiento.

D. Gabriel Forteza una por efectos varios que importa 3'25 pesetas, otra de 7'50 pesetas, por recomponer varios faroles y una tercera de 3'50 pesetas por diversos gastos.

Una cuenta de D. Vicente Terrasa por aceite de oliva suministrado importa 69 pesetas.

D. Gaspar Camps por obras efectuadas en la Cárcel 2 pesetas.

El mismo por abono para el arbolado público 5'75 pesetas.

El mismo por empedrados y afirmados 24 pesetas.

D. Miguel Bestard por efectos facilitados por los talleres de Herrería 61,80 pesetas.

D. Bernardo Oliver por efectos suministrados 54'80 pesetas.

D. Juan Gil por efectos una que importa 6'84 pesetas.

El mismo por obras en el Municipio 102'72 pesetas.

D. Vicente Camps suministro de materiales 6 90 pesetas.

El mismo otra de 209 76 pesetas.

D. Ricardo Anckerman por el decorado de salón y pintar un alto relieve con el retrato de O. fila 100 pesetas.

D. Juan Magraner tubos para cañerías 15'50 pesetas.

D. Bartolomé Sansó material de hierro para las obras del municipio 320 pesetas.

D. Gabriel Forteza trabajos de hojalatería 80 pesetas; el mismo por otros efectos, 1'50 pesetas.

El mismo por recomponer faroles 29'70 pesetas.

El mismo por un tubo plomo 2'75 pesetas. Por planchas de zinc 820'14 pesetas.

El mismo efectos para el pozo de la Rinconada de Sta. Margarita 411 95 pesetas.

Por efectos suministrados para el Almacén de obras públicas 11'01 pesetas.

Los jornales devengados durante la primera quincena de Agosto en la sesión permanente de

albantería por obras por administración importan 486'66 pesetas.

Los jornales devengados en igual tiempo para la conservación de caminos vecinales importan 52'00 pesetas.

Los jornales devengados por el arreglo de las tierras del huerto de tirador 22'75 pesetas.

Los jornales devengados por la reforma de la casa consistorial importan 162'00 pesetas.

De acuerdo con la comisión de obras se autoriza el traspaso de una sepultura á favor de don Pedro José Comas Comas.

Se dan de baja en el padron de vecinos de Barcelona para fijar su domicilio en Palma.

D. Joaquín Costa Ruiperez, D.ª Pilar de la Roca Martín, D. Fernando, D.ª Luz, D.ª María y D. José Costa de la Roca, y D. Jaime Vicens y Ferrá.

D. Francisco Oliver solicita permiso para reconstruir una casa en la calle de Fideos.

D. José Martí solicita permiso para blanquear una casa en la calle de Moncañas.

A D. Cristóbal Oliver se le concede permiso para construir una tagesa en el desagüe de aguas sucias en la calle de Matadero.

Igual concesión se hace á D. Pedro J. Tarongí para construir una tagesa en la calle de Escursach.

A D. Matias Bordoy se le concede permiso para reconstruir una casa en el Hort d' es Cá.

D. Eugenio Mancebo traspasa la subasta para el suministro de maderas á los Sres. Jaume y Mir.

A D. Francisco Canut se le concede permiso para revocar la fachada de una casa de la calle del General Barceló.

La comisión de obras propone pagar, 16.362 pesetas para expropiar una parcela y alinear el paseo de la Rambla.

—El mejor preparado para el estómago es el ELIXIR á la INGBUVINA GIOL; véase el anuncio en la cuarta página.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de un dividendo á cuenta de los beneficios del actual ejercicio, se avisa á los Sres. accionistas que el pago se efectuará en las oficinas de la Sociedad todos los días laborables de diez á una de la tarde desde el 16 de los corrientes hasta el 2 de Septiembre próximo y despues de esta fecha solamente los jueves.

En el caso de que algun accionista comisione á otra persona para cobrar en su nombre, deberá proveerle de la correspondiente autorización.

Palma 13 Agosto de 1897.—El Director, Eusebio Pascual.

Salinas de Ibiza

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en los artículos 14 y 21 de los Estatutos de esta Sociedad se convoca á los señores accionistas de la misma á Junta general ordinaria para el día 29 de este mes á las doce de la mañana en las oficinas de la Compañía.

Los señores accionistas que quieran concurrir á dicha Junta deberán depositar sus acciones en la Caja de esta Sociedad ó en la del Crédito Balear, con veinte y cuatro horas de anticipación, á lo menos, á la señalada para la celebración de aquella.

Las cartas de representación se admitirán hasta una hora antes de dicha Junta.

Palma 6 de Agosto de 1897.—Por las Salinas de Ibiza.—El Vocal de turno, Manuel Salas.

Plaza de Toros de Palma

La Empresa que ha tomado á su cargo la Plaza para este nuevo espectáculo, hace presente al público que lo ha hecho sin deseo ninguno de lucro y solo si el de demostrar al público que á pesetas 2'50 y á 1'50 se pueden ver mejores toros y las mismas ó mejores cuadrillas que se han visto pagando pesetas 3'50 y 2'50; y como no es nuestro deseo hacer bombo, solo suplicamos al público que el viernes y el sábado se sirva visitar al corral, que estará abierto todo el día para que se cerciore de la verdad de cuanto dejamos expuesto.

Gran corrida de toros (miata) para el domingo 22 de Agosto de 1897 á las cuatro y media de la tarde.

Si el tiempo no lo impide y con permiso de la autoridad, se lidiarán seis preciosos toros de la antigua y acreditada ganadería de doña Carmen García y hermanas, (Aless) Colmenar viejo, con divisa encarnada y caña, por los acreditados matadores

Gavira y Bebé Chico

los cuales matarán alternando con sus respectivas cuadrillas.

PRECIOS

	Pesetas.
Una palco de Sombra sin entradas.	30'00
Id. id. de Sol sin id.	15'00
Un asiento de Balconcillo 1.ª fila sin id.	5'00
Id. id. segunda fila sin id.	4'00
Una barrera de Sombra sin id.	4'00
Id. id. de Sol sin id.	1'00
Una delantera de grada sin id.	1'00
Entrada general á los palcos de Sol y Sombra.	2 50
Entrada general de Sombra.	2'50
Id. id. de Sol.	1'50
Medias entradas para niños menores de diez años y soldados sin graduación de Sombra.	1'25
Id. id. de Sol, 0'75.	

Nota.—La Empresa se encarga del pago del impuesto del timbre.

Importante.—Para mayor comodidad de las personas que deseen asistir á la corrida, la compañía de los ferrocarriles ha accedido en poner trenes extraordinarios.—La Empresa.

DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento.

Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 20, 10'45 n.

La Reina Regente ratificó los poderes al general Azcárraga por merecer su confianza. El Gobierno continuará igual como está constituido.

Se ha desmentido el rumor de que el Papa esté enfermo.

Perez.

Madrid 20, 10'45 n.

En Lisboa ha sido detenido el italiano Ricci por creersele complicado en el asesinato del Sr. Cánovas.

Todos los liberales conceptúan que la solución que se ha dado á la crisis no es más que un aplazamiento para el cambio de política.

Pérez.

Madrid 21, 2'30 m.

Dicen de Barcelona, que dentro de un legajo que contenía filiaciones y licencias, vendido de Filipinas en el vapor «San Ignacio de Loyola» ha aparecido un pliego que contiene noventa letras por valor de diez y siete mil ciento cinco duros, importe de los alcances de la expedición.

Ha empezado á entregarse á los individuos los alcances que les corresponden.

Perez.

Madrid 21, 2'40 m.

El general Azcárraga manifestó que él es solo Presidente del Consejo de Ministros, pero de ninguna manera Jefe del partido.

La cuestión de Jefatura la resolverá el partido, pero esto es obra de mucho tiempo.

Creése que el Gobierno continuará hasta el próximo Octubre tal como está constituido, luego se introducirá una modificación con el apoyo de los silvelistas ó quizás tenga lugar la vuelta de los liberales al poder.

El general Weyler seguirá por ahora al frente de las tropas de Cuba.

Perez.

Madrid 21, 2'50 m.

Un telegrama oficial que se acaba de recibir de Cuba, da cuenta de que el general Ahumada ha padecido tres días de fiebre, pero que no se le ha declarado la fiebre amarilla, habiendo notado ya síntomas de mejoría.

El resumen de los encuentros ocurridos esta semana con el enemigo han sido por parte de los insurrectos 112 muertos, 3 prisioneros y 271 presentados.

Nuestras tropas han tenido nueve muertos y 33 heridos.

Perez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Crédito Balear.	56'00
Cambio Mallorca.	3'00
Pomento Agrícola.	66'00
Ferro Carriles de Mallorca.	33'50
Alumbrado por Gas.	85'00
Salinas de Ibiza.	216'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	35'00
La Islaña Marítima.	54'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0'00

Valores públicos

Madrid 20, 4 t.	
4 p 8 interior perpétuo.	64 55
4 p 8 exterior perpétuo.	80 75
4 p 8 amortizable.	
Cubas.	96'35
Cubas nuevas.	80
Banco de España.	410'
Tabacos.	214'
Francos.	31'05
Libras.	33'01
Barcelona 20, 4 t.	
4 p 8 interior.	64 52
4 p 8 exterior.	80 80
4 p 8 amortizable.	
Cubas 86.	96'50
Cubas 90.	79'75
Coloniales.	
Nortes.	21 50
Francias.	
Madrid.	
París.	62'03
Renta Francesa.	
Londres.	

Edición de la tarde

SABADO 21 DE AGOSTO DE 1897

Lorenzo Rosselló

Lorenzo Rosselló es un artista.

Artista que siente y ama la naturaleza como fuente de inspiración, y muestra eterna de lo bello.

Este juicio que formamos todos los que hace dos años admiramos el vaciado del modelo de «Desolación» que está depositado en el Museo Provincial de la Lonja, ha sido confirmado por el Jurado que repartió las recompensas a los actores de las obras de mayor mérito expuestas en el certamen nacional de Bellas Artes del presente año en el Palacio de la Industria y las Artes de Madrid.

Aquella estatua modelada en barro y reproducida en yeso á que nos referimos ha sido labrada en mármol, ganando aún más y más su efecto estético, así por el *amore* con que el autor ha terminado todos los detalles, como por la morbidez, la vida, que la semi transparencia de la piedra de Carrara da á las formas femeninas, de un realismo solo idealizado por el arte, sin recursos ni efectosismos decadentes. Siempre el yeso con su superficie seca y su blancura mate, dará aspectos de dureza á las mismas líneas que aparecen como vaporosas, ligeras, más morbidas, pastosas, cuando las examinamos en el mármol.

Y la inspiración del Sr. Rosselló es incansable. Apenas terminado este estudio de la belleza femenina, nos presenta ya el modelo de otra estatua de factura diametralmente opuesta: Un hondero balear, de suyo robusto, musculatura hercúlea, varonil, tipo del hombre nacido y educado en la lucha.

Y sin embargo una y otra estatuas son expresión perfecta de una misma tendencia en el arte: el naturalismo. Ambas acusan una misma devoción á la naturaleza tal como realmente es. Urge el señor Rosselló en el Hondero, como huyó en Desolación, de los cánones establecidos, busca la proporción entre los distintos miembros no en el estudio de las obras de los grandes maestros que para herir más vivamente el ojo del espectador, y excitar con mayor vigor el sentimiento estético exageraron la longitud de los miembros, inferiores, dando una esbeltez al cuerpo humano que no por ser grandiosamente bella es natural. Será si acaso patrimonio exclusivo de personas excepcionalmente favorecidas por la naturaleza, el punto de vista estético, pero dista mucho de formar el tipo efectivo del hombre de la mujer.

Tal vez por este motivo los que están acostumbrados á admirar las estatuas ya en los museos, ya en reproducciones, fotografías y grabados, habrán creído notar en el Hondero un desarrollo mucho más pronunciado en el torso y en las extremidades torácicas que en los abdominales. Pero esto dista muy mucho de ser un defecto: Rosselló no se ha propuesto hacer un hombre según el canon de Países, sino tal cual es comunmente el rey de la naturaleza: no ha intentado corregir las líneas que trazó el dedo del Creador, sino imitarlas.

Lo mismo hemos de decir en cuanto á la actitud de esta estatua. Apoyado fuertemente el cuerpo sobre el pié derecho, contrae por manera violenta la pierna izquierda en el esfuerzo que hace para arrojar la piedra con la honda: ésta es, en curva ondulante libre de la tensión que le imprimió la fuerza centrífuga: apretados los labios, inerte el brazo izquierdo, fija la vista, parece seguir con la vista, y atender con todas las potencias de su espíritu la trayectoria del proyectil para examinar sus efectos en el blanco.

Impresión más plácida, pero no menos intensa, nos ha producido la cabeza de mujer que cerca del hondero ha expuesto en los escaparates el Sr. Chimeles, el artista en que nos ocupamos. Es un alto relieve mejor que un busto, ya que buena parte de la cabeza queda absorbida por el fondo que le sirve de marco. Cabeza interesante, de mujer que siente, apasionada, viviente: adivínase un rostro de nacaradas tintas, de azules venas, de lenguas postizas, coronada con cabellera de oro. Tal es la perfección de la talla que se imagina el color. Quizá el cuello sea hasta delgado, pero indudablemente han existido, existen mujeres que viven teniendo para sus encantadoras cabezas bases como esta: Murillo pintó así los cuellos de sus Virgenes.

El Hondero Balear ha ido á hacer compañía á Desolación, y en la Lonja pueden examinar ambas obras artísticas los amantes de lo bello.

Dejarán las Corporaciones baleares sin protección á artista de tanto aliento y mérito tan singular? Permitiremos que en Madrid, en París, en el Exma. Diputación provincial D. Mariano Massill, Perú haya de buscar alicientes un hijo de Mallorca que tanto honra ya, en sus juveniles años, á su patria?

Remitido

Que falle el público

Como era de presumir, el Sr. Z es D. Nicolás Montaner, Habilitado de varios Maestros y empleado en la Junta provincial de Instrucción pública.

Pues bien, Sr. Montaner, voy á contestar tan brevemente como me sea posible á su Remitido *Conste*, para que el público imparcial juzgue después de conocidas sus apreciaciones, y las que he de consignar aquí.

Al gran. A dos puntos capitales se contrae en su Remitido: 1.º Que no publiqué en *El Magisterio* un escrito firmado por V. y por el Sr. Portell. 2.º Cosas de Habilitación.

A lo primero contesto que efectivamente V. me entregó el escrito y yo le prometí publicarlo. Pero V. me lo entregó diciéndome: *Por mí no diría nada, el Sr. Portell se ha empeñado. Recuerda V. que empezó así su conversación? Luego su interés en aquel momento no debía ser tan grande como después ha querido suponer.*

No pudo insertarse en el número inmediato, y tuve la atención de comunicárselo con estas ó parecidas palabras: *No ha podido ir esta semana, pero irá la otra si en una entrevista que podríamos tener el Sr. Portell, V. y yo lo resolvemos así.*

Mi objeto era intentar en el terreno amistoso que VV. concretaran su aclaración ó rectificación á lo que solamente á ambos concernía; pero en contestación á mi carta vino V. á recoger el original y lo publicó en otros periódicos. Cuestión de genio pronto tal vez, ó lo que V. dijo al despedirse y aconsejarme yo la calma: *Yo hago las cosas en caliente.* Después ha querido hacer creer á los lectores de *EL LIBERAL* que lo retiró con motivo. Sr. Montaner, ¡el mero hecho de habérmelo enviado de nuevo con su firma y yo haberlo publicado en el número siguiente; es prueba clara de que no tuvo motivo para retirarlo. A cualquiera se le ocurre esto.

Y basta, para dejar la verdad en su lugar. A lo segundo, que es lo que preocupa á V. y es la causa inicial de su actitud, ha de preceder esta manifestación de las buenas relaciones que entre el Sr. Montaner, habilitado, y el que suscribe han mediado hasta el nunca esperado incidente que da lugar á estas líneas.

Como presidente de la Asociación de Maestros unas veces, y otras como director de *El Magisterio*, he sostenido y sostengo que el único medio de conseguir la unidad necesaria en todo el profesorado primario balear, es la Habilitación única por la misma Asociación.

Con seguridad que si llego á defender que sea el Sr. Montaner el Habilitado de todos los asociados, no hubiera llegado el caso de censurarme.

Figúrense mis pacientes lectores que la Habilitación de todos los maestros de Mallorca produce mensualmente un beneficio respetable; que con poco más de la mitad de ese beneficio puede retribuirse decorosamente á dos de los mismos actuales habilitados que se encargan del trabajo de escritorio, cobranza y distribución; que con el resto, la caja de la Asociación en pocos años reuniría un fondo que permitiese adelantar sus haberes mensuales á los Asociados, sea cual fuere el sistema de pagos y cualquiera que fuese la actividad de los Ayuntamientos en la entrega de los saldos trimestrales; y concluirán conmigo diciendo que este es el fin á que deben tender todas las aspiraciones de cuantos defendemos los intereses materiales de los Maestros.

Queda con esto explicado lo que es la Habilitación única que dice el Sr. Montaner que *tanto acarició*.

También la acarician los Maestros y ¿por qué no decirlo? el mismo Sr. Montaner la acaricia, pero con todo el beneficio para él. No otra cosa se desprende de su *cándida* manifestación de que los Maestros consabidos fueron á la Comisión para trabajar en su provecho. No le demostraré lo contrario para que viva con tan halagüeña ilusión.

Aquí terminaría, pasando por alto muchas cosas harto mezquinas, si en su *Carta abierta* del 18 el Sr. Montaner no concediera capital importancia á mi frase *terreno indigno*.

Sostengo que no es digno echar mano de la no publicación de un suelto de otro periódico (suelto que en nada le afecta personalmente), para atacar al Semanario de los Maestros, de muchos de cuyos suscriptores es Habilitado.

Sostengo que no es digna la intención con que alude á lo mismo en el Remitido á que contesto, sabiendo como sabe que ni el colega catalán tuvo idea de aventajar en interés á *El Magisterio*, ni el Maestro á que se refiere tuvo ni tiene la menor queja de mí, puesto que solo nos conocemos por tener yo adoptada de texto su excelente obra de Agricultura.

Y aún fijándome en el mismo Sr. Montaner, no creo digno que con su proceder zahiera en forma alguna á la Junta provincial de Instrucción pública de la cual es escribiente.

Dejémoslo ya. El público tiene los datos para formar juicio: que falle.

J. CASTAÑO.

Palma

—Víctima de larga y penosa enfermedad, falleció ayer de madrugada el portero mayor de la Exma. Diputación provincial D. Mariano Massill. El señor Massill ha servido aquel cargo la friolera de veinte y dos años con una honradez y con una laboriosidad á toda prueba, alcanzando siem-

pre el aprecio y la consideración de sus superiores. El acto de la conducción del cadáver, que tuvo lugar á las siete de la tarde, ha sido un testimonio de las simpatías por el difunto conquistadas. Presidían el duelo el presidente de la Diputación D. José Socias, el diputado provincial señor Puigdorffia y D. Silvano Font, secretario de la corporación, y en la fúnebre comitiva figuraban todos los empleados y los dependientes todos de las Oficinas provinciales incluso aquellos que prestan sus servicios en los establecimientos de beneficencia, y un número considerable de amigos particulares del finado.

Descansa en paz el alma del señor Massill y reciba su desconsolada esposa la expresión sincera de nuestro pésame.

—Al dar cuenta de las causas que debe ver el Jurado de Manacor durante el próximo cuatrimestre, dijimos equivocadamente que una de ellas era la incoada contra José Aguiló y Forteza por robo, cuando el motivo del proceso instruido contra dicho Aguiló es homicidio.

El mismo interesado nos ha hecho notar en atenta carta nuestro error, y nos ruega que restablezcamos la verdad de los hechos.

No hemos de oponer reparo alguno á los deseos del interesado: en su consecuencia reconocemos el error involuntario en que incurrimos, y hacemos constar que la causa que había de examinar el Jurado de Manacor en el próximo cuatrimestre, en la que es reo José Aguiló y Forteza, es por homicidio, y no por robo.

—A la hora de costumbres se ha hecho á la mar el vapor *Unión*, con destino á Ibiza y Alicante, llevándose la correspondencia y escaso número de pasajeros.

—Se encuentra más aliviado de su dolencia el conocido médico Sr. Mayol. Lo celebramos.

—En poder de la guardia municipal se encuentra un talego que contiene una cantidad en metálico.

Al que justifique ser su dueño se le entregará.

—Ayer tarde se embarcó para Barcelona la familia del aplaudido tenor mallorquín Sr. Simionetti.

Dícese que causas imprevistas le imposibilitan al notable tenor pasar á Palma á dar una serie de representaciones de *La Dolores* en el Teatro Principal.

Sentiríamos se confirmara la anterior noticia.

—Esta noche á las nueve serán obsequiados con una serenata en el Hotel de Mallorca donde se hospedan, los diestros *Gavira* y *Bebé Chio* que torearán mañana en nuestro circo taurino.

—El señor Gobernador civil de la provincia castigó ayer con 25 pesetas de multa al dueño de un establecimiento de bebidas del *Mollet*, por escándalo promovido en la misma y desacato á uno de los guardias de policía.

También el señor Alcalde castigó con multa de cinco pesetas cada uno á tres vecinos de la calle del Campo Santo que habían promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

—Bastante animado se ha visto esta mañana el mercado de frutas celebrado en la plaza de aquel nombre.

—En el oratorio de la benéfica Cofradía de San Pedro y San Bernardo, ayer además de celebrarse misas rezadas también se cantó solemne oficio con mucha asistencia de fieles y devotos.

El edificio del hospital para los individuos del clero hace poco tiempo ha sufrido notables mejoras á juzgar por las higiénicas condiciones que ahora reúne.

—En el vapor *Bellver* han llegado esta mañana el catedrático D. Gabriel Labrés, el teniente de ca ballería Sr. Ginart y el capitán de infantería señor Vilanova.

—Mucha concurrencia ha asistido esta tarde á la prueba de los caballos para la corrida de mañana.

Una banda de música ha amenizado el espectáculo.

—A las cinco de esta tarde ha emprendido viaje para Mahón el vapor *Comelio*, con el correo, pasajeros y variada carga.

Los que regresan

El vapor *Bellver*, que ha llegado esta mañana á este puerto ha sido portador de los soldados que regresan de Cuba y Filipinas enfermos y heridos.

José Serra Sastre, cabo de cornetas, perteneciente al batallón de ingenieros, natural de Palma, regresa de Filipinas por enfermo y viene destinado á continuar el servicio en las tropas de esta provincia. Tomó parte en la campaña de Mindanao. Viene premiado con varias cruces.

Pedro Serra Sastre, soldado de ingenieros, regresa de Filipinas por enfermo. Ha tomado parte en diversos combates.

Juan Ferrer Vidal, servía en el batallón de cazadores núm. 5, natural de Santanyí. Regresa de Filipinas, por enfermo de fiebres palúdicas.

Jaime Verger Lladó, pertenecía al batallón de cazadores núm. 13, natural de Santanyí, regresa también de Filipinas por enfermo de fiebres palúdicas.

Jaime Suñer, natural de Felanitx, fué herido en la pierna derecha en el combate de Salitrán, pertenecía al batallón de cazadores núm. 13.

Jerónimo Ferrer, natural de Artá, fué herido en la región occipital en el combate de Noveleta. Militaba en el batallón de cazadores núm. 17.

Antonio Vidal Moll, natural de Santanyí, pertenecía al batallón de cazadores número 13, fué herido en la región intercostal derecha, en el combate de Salitrán.

Antonio Bonet Barceló, natural de Puigpunyent pertenecía al batallón de cazadores número 6, viene de Filipinas enfermo de fiebres palúdicas.

Miguel Juan Perelló, natural de Inca, pertene-

ce al batallón de cazadores número 13, fué herido de un balazo en el brazo derecho en el combate de Salitrán.

Rafael Pons, natural de Algaida, servía en el batallón de cazadores número 5; regresa de Filipinas por enfermo.

Gaspar Salvá, natural de Lluchmayor, fué herido en la pierna derecha en el combate de Salug.

Miguel Strañy Rosselló, natural de Petra, pertenecía al batallón de cazadores núm. 6, tomó parte en el combate de Silang, siendo premiado con varias cruces y regresa por enfermo de fiebres palúdicas.

Francisco Gilabert, natural de Mahón, pertenecía al batallón de cazadores núm. 13, fué herido en la pierna derecha, en el combate de San Mateo.

Vicente Juan Juan, natural de Ibiza, perteneciente al batallón de cazadores núm. 5, regresa por enfermo de fiebres palúdicas. Servía en el ejército de Filipinas.

Guillermo Biscana Estades, pertenecía al batallón Provisional, natural de Palma, regresa de Cuba por enfermo.

Juan Tudurí Mascaró, natural de Mahón, servía en la comandancia de Cienfuegos, regresa de Cuba por enfermo y viene destinado al Regimiento Regional.

Bartolomé Planas Carbonell, natural de la Bonanova (Palma), servía en el batallón de Plaza núm. 11, viene por enfermo de fiebres palúdicas.

Gabriel Catalá Galmés, natural de Petra, perteneciente al batallón de San Quintín, ha tomado parte en muchos combates, entre ellos, el combate que por equivocación pelearon españoles contra españoles, en el que falleció el coronel Fuenmayor.

Han sido socorridos en Santander y Barcelona por los corresponsales de *El Imparcial*.

Predicción del tiempo

Del 16 al 20, hay indicios de que un mínimo de depresión de los mares del N. pretenda influir en Francia, comunicándose á las regiones pirenaicas.

El 18 invadirá el NE. por Huesca. Hacia el 20 extenderá su acción por todo el E., y ya el 21 se iniciará tiempo vario é inseguro en las provincias centrales con viento NO. recio.

Del 22 al 25 determinada de presión al NO. de Africa, perturbará el Estrecho, caminando al Mediterráneo.

Su acción no alterará fuera de los accidentes orográficos de las regiones del S., el régimen de buen tiempo, propio de la estación que reinará en la Península.

Del 26 al 27, la depresión anterior avanzará por el Mediterráneo hacia el S. de Francia, y ya sus efectos se dejarán sentir al NE. de la Península y al SE. de las costas francesas, por manifestaciones de tronadas rápidas que hacia las provincias centrales de España traerán ventarrones y turbonadas con vientos del E.

Del 28 al 31 una perturbación tempestuosa se iniciará en el SO. del Atlántico. El 29 se encontrará esta manifestación en el SO. de Portugal. El 30 tocando la costa NO. de dicho reino, avanzará hacia el Canal de la Mancha, para desvanecerse en las costas de Inglaterra.

Este período tempestuoso dejará sentir sus efectos en todo Portugal y nuestras provincias del O. y NO.

El Cantábrico ha de sufrir alteraciones, especialmente en la Coruña. En nuestras provincias centrales, el descenso térmico se hará sensible, y en las del N. aparecerán los primeros rocíos.

La sequía que se ha venido produciendo en algunas provincias durante la estación del estío, habrá sido modificada en parte por el régimen de la primera quincena de este mes; y en esta segunda desaparecerá por completo, permitiendo empezar las faenas agrícolas de otoño con normalidad.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 21, 12-25 t.

Dos amigos de los Sres. Silvela y Pidal están disgustados de la solución que se ha dado á la crisis.

A mediados de la próxima semana regresará á Madrid el general Azcárraga.

Mañana se resolverá la combinación de Arzobispos.

Perez.

Madrid 21, 1'40 t.

Telegrafian de Dóndres, que según el resultado de las gestiones practicadas por el Embajador americano, se asegura que M. Salisbury no se opondrá á la intervención de los Estados Unidos en los asuntos de Cuba.

Perez

Madrid 21, 1'45 t.

En Constantinopla se han hecho varias detenciones de americanos que pertenecen á una sociedad encargada de asesinar á importantes personajes políticos de todas las naciones.

Las Autoridades han recibido anónimos anunciando la idea de cometer varios atentados por medio de la dinamita.

Perez.

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO

— É INTESTINOS —

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31, BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

Gran Taller de Básculas y Balanzas

DE
JOSE VICH Y QUETGLAS

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

Primero y único constructor de estas islas de las acreditadas balanzas sistema BE RANGER. Premiado en la Exposición Balear con medalla de oro por una báscula de su invención fuerza de 200 kilogramos y sensible á un gramo.

Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles á 1,10 de mg.

Se construyen toda clase de básculas, romanas, balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir, vendiéndose garantizados por dos años.

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.ª

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Saldrá el 30 de Agosto directamente de este puerto el vapor

MANILA

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

HERPES

Cúrase con el
Linimento Secante
anti-Herpético **ROVER**

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictámen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPOSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

De depósito General: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

SANA TODA HERIDA QUITA LA INFLAMACION

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia de Las Copiñas.—Plaza, de Antonio Maura.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



pone el hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia

2 pesetas bote
En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Miguel Capó

Luz, 21

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos de más circulación de Baleares EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

TARIFA

Anuncios y comunicados
Por centimetro cuadrado en 1.ª página 0'08 pesetas
" " " " 2.ª ó 3.ª " 0'06 " "
" " " " 4.ª " 0'04 "

Anuncios mortuorios

	1.ª página	2.ª ó 3.ª	4.ª
Tamaño una columna.	10	5	2'50
" dos "	15	10	5'
" tres "	30	20	10'
" cuatro "	60	40	20'
" media página.	75	50	25'

Comunicados y anuncios de Sociedades y corporaciones á precios de tarifa.

Los suscriptores tienen derecho á un 20 por 100 de descuento.

Abonos de anuncios á precios módicos.

Se admiten anuncios para los demás periódicos de la isla y del Continente.

Pago anticipado

Luz, 21

ANUNCIOS

MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas.

Suprimen el molesto trabajo de formar listas y escribir sobres.

Evitan olvidos que con las esquelas se padecen.

Ahorran los gastos de repartición.

En un solo anuncio pueden publicarse el entierro y los funerales.

Si n más leídos por la mucha circulación de los periódicos.

Se admiten en las respectivas redacciones hasta las 4 y media y 11 de la mañana para La Almudaina, hasta las 7 para el Suplemento de La Última Hora y hasta las 4 de la tarde para la edición de la noche, EL LIBERAL PALMESANO y Heraldo de Baleares.

A todas horas en el Centro de Anuncios, Luz, 21.

Por la noche, llámese al vigilante de la calle de Colon.

Impo. de B. Rotger